

APELLIDO "GRUESO"

El apellido procede del adjetivo castellano "grueso" usado como apodo o sobrenombre aplicado a individuos gordos o de gran corpulencia. Hubo, por tanto, distintas familias Grueso, no necesariamente emparentadas entre sí.

En catalán o valenciano tenemos variantes de este apellido como Gros o Gras.

Cercano a nuestra comarca tenemos al arriero Alonso Grueso, vecino de Toledo, quien en 1589 mantuvo un pleito con Francisco Martínez, alguacil de Toledo, por unas denuncias entre ambos por unas propiedades.

De este apellido tenemos referencias de varias familias asentadas desde antiguo en la provincia de Albacete, donde estuvo radicado en las localidades de El Bonillo, San Bartolomé de Viveros y El Balletero.

Ana Grueso fue bautizada el 11 de Junio de 1565 en la iglesia de Santa Catalina de El Bonillo.

En el repertorio de blasones hispanos se recoge un escudo para este apellido: En azur, un gallo, de oro con la diestra alzada en actitud de atacar.



Fuente: Heráldica Hispana

Desde mediados del siglo XIX y todo el siglo XX, una saga con el apellido Grueso tiene una gran importancia en la vida sociopolítica y cultural de Tomelloso. Esta estirpe se inicia con el matrimonio de Manuel Grueso Rodríguez y Ricarda Ruíz Ramírez. De este enlace nacería sólo un hijo: José Grueso Ruiz, conocido popularmente como "el niño bonito". Nació el 19 de mayo de 1865.

José Grueso Ruíz se casaría con Asunción Cepeda. Eran propietarios de una bodega en la parte final de la Calle Doña Crisanta Moreno, que luego serviría para abrir la actual calle de San Pedro. El matrimonio tiene en su honor sendas calles con su nombre gracias al acuerdo plenario del Ayuntamiento de Tomelloso del 7 de junio de 1935.



Fuente: "Historia de las calles de Tomelloso (1752-2021)"
Ángel Morales Ropero y
Vicente Morales Becerra

Falleció el 18 de octubre de 1936.

Del matrimonio entre José Grueso y Asunción Cepeda nacieron 6 hijos:

- Eugenia Grueso Cepeda (Casada con Felipe Torres Rodrigo, de cuyo matrimonio nacería Juan Torres Grueso que veremos posteriormente)

- Florencia Grueso Cepeda (nacida el 29 de abril de 1888 y que se casó con Jacinto Espinosa Novillo.

- Ricarda Grueso Cepeda

- Manuel Grueso Cepeda

- Asunción Grueso Cepeda

- José Grueso Cepeda.

Éste último, José Grueso Cepeda, nació en Tomelloso en 1896. Fue agricultor y ganadero y Alcalde del Ayuntamiento de Tomelloso desde el 22 de enero de 1935 hasta el 21 de febrero de 1936. Sólo unos días antes de dejar la alcaldía, el 18 de febrero, y ante la tensa situación social y política del país, precursora de la Guerra Civil, recibió la orden del Gobernador Civil de la Provincia para hacer público un Bando en el que se declaraba el Estado de Alarma, a la vez que se establecía la censura de prensa y se suspendían los derechos de reunión y manifestación.

Falleció en la localidad tomellosera en 1972.

En el listado de Electores de Tomelloso de 1877, nos encontramos a Manuel Grueso Grande, Propietario, con domicilio en la Calle Grande.

Nacido en el siglo XX, tenemos a Juan Torres Grueso. Nació el 26 de enero de 1912, en lo que hoy es la Calle del Alcalde Carretero. Sus padres eran Felipe Torres Rodrigo y Eugenia Grueso Cepeda. Se casó con Honesta González Manzaneque, natural de Campo de Criptana. Desde niño participó en las tareas agrícolas dentro de la empresa familiar.

Dentro de su actividad literaria hemos de destacar que en 1955 publicó su primer libro de poemas titulado "*Tierra seca*", que tuvo una gran aceptación. A partir de esta publicación Juan Torres se hizo muy popular pronunciando numerosas conferencias. Su segundo libro fue "*Ahora que estoy aquí*" (1965), prologado por el mismísimo Camilo José Cela; posteriormente le siguieron "*Estampas de mi tiempo*" (1968), "*Meditaciones en Ruidera*" (1969) y una serie de pliegos poéticos: "*El beso*" (1964), "*Mis gustos*" y "*Elegía por la muerte del ferrocarril Argamasilla-Tomelloso*" (1971),

La Fundación Juan March le concedió una beca para que investigara y escribiera sobre la problemática de la emigración de los españoles en Europa, viajando por Francia, Alemania, Suiza y Bélgica.

Fue elegido Consejero del Instituto de Estudios Manchegos (1975) y, en 1976, el Ayuntamiento de Argamasilla de Alba le concedió la Medalla de Oro de la Ciudad.

Fue Alcalde de Tomelloso desde el 14 de julio de 1967 hasta el 16 de septiembre de 1969, siendo un gran impulsor de obras sociales como el Museo del Carro. Además encabezó la Comisión para la construcción de la nueva Plaza de Toros.

Falleció en Tomelloso el 25 de septiembre de 1982.

En sesión plenaria del Ayuntamiento de Tomelloso, el 29 de diciembre de 1995, se le puso su nombre a una calle en el Barrio del Carmen.



Fuente: www.tomelloso.es

Un hermano del anterior fue Luís Torres Grueso, muy implicado en la actividad taurina de la localidad. En 1994, siendo él Presidente de la Peña Taurina local comenzó a celebrarse la Semana Cultural Taurina que ha perdurado en el tiempo hasta la actualidad.

Otro destacado portador del apellido Grueso, en el siglo XX, fue Ricardo Benito Grueso, nacido en la localidad en 1936, que sería ordenado Sacerdote en Barcelona (1967). Desde 1973 comenzó su actividad pastoral en Tomelloso, siendo Coadjutor de la Parroquia de Santo Tomás de Villanueva, a la que estuvo adscrito hasta finales de la primera década del siglo XXI. Falleció en Mayo de 2020.



Fuente: www.pinterest.es

Hoy como muestra del paso de las generaciones del apellido Grueso por Tomelloso, tenemos la enorme Cueva de Cándida Grueso Jiménez (calle Persiles, número 10), que conservada con la esencia de los momentos en las que se trabajaba en ella, ha sido testigo del paso de seis generaciones con este apellido en la localidad.



Fuente: lanzadigital.com
Foto de Carlos Moreno

También, desde hace 28 años, se celebra, en el contexto de la Feria y Fiestas locales el Certamen Artículo Periodístico “Juan Torres Grueso”.

Como cierre de este monográfico, la anécdota de que junto al “*Barco de Lepe*” (la embarcación de pesca llegada a Tomelloso en abril del 2008 fruto del hermanamiento entre nuestra localidad y la ciudad onubense de Lepe) podemos disfrutar de unos sencillos versos cuya autoría es del poeta Juan Torres Grueso.

“ Tomelloso es tierra de tierra,
con noches de mar sin mar,
con auroras sin orilla,
con playas de sol y cal,
toda costa y todo cielo,
casi para navegar”.



Fuente: <https://lavozdetomelloso.com>